

戦後六十年に想う

たより『美紗の会』 ニュース

第51号

発行者
「美紗の会」
☎03-3441-2726
編集責任者
大久保 朋子

陸軍中野学校で徹底的なスパイ教育を受けた彼は一番大切な人情を奥底に封じ込めた。肉親の呼びかけにすら応じようとく上官の命によりそのまま任務を解いたという。戦争による死没者数コントロールがもたらしたんだという残酷さで滑稽ですらある人間ドラマであろうか。あろうか。戦争は人間が人間でなくなつてしまふ底のない落とし穴だ。未だに日本に落とした原爆は終戦の為には必要だったとするアメリカ人が大半と聞くやるせなさ。来る十一月三日に美紗の会場で開かれた。『来年で私のピアノ活動も終戦と同じ六十年になります』と語った彼女の鍵盤をまたクリスマスのなんと軽やかでエネルギッシュなこと！

変えることは出来ないといふ意味で、起力的な存在だが、自分、また過去につづいて深い闇心を持ち自らの作品や演奏を通じてその感情を表現する事はできないはずだ」とコンサートの最後には「大きな瞳を輝かせ舞台を後にした。

常々音楽家の道を選んだが故にこの社会でどんな役につくかを考えている私にとって、彼女の言葉は勇氣を与えてくれとても幸なひとときだつた。

私の友人に鹿児島生まれのカメラマンがいる。

ある時「僕の故郷の国分集落は古代の遺跡が多くあります。熊襲の穴もそのひとつです。それを観に来ませんか?」と説かれた。彼は密かに「熊襲の穴コンサート」を目論んでいたのだ。

民族・貧富の差、宗教、国家により起る争いから生まれ肥大化し続ける心の病は、その時代から生まれた言葉や、先人の話や自然から学んだ言葉を伝えることができないだろう。幸い私の周りに素晴らしいアーティストが多くいます。不慮の病に倒れた友人の未完成耳アルバムを五年ぶりに耳にしました。(祈り) 日の本「素晴らしいメロディ」と広島の子供達に付けてもらったコーラスの歌詞「朝な夕なに夢をすくわが日本を立てたぬよう」のフレーズを繰り返し聞きながら、ますます平和を望む気持ちが強く沸き起りました。

「ヤマトタケルに手を出すな」といふのがまだ息のあつた川上とは、今日から熊襲を解散する」と皆に告げます。それ以後、史実に忠誠心も出てこなくなつたという。刺客客に川上は何を感じたのか。どうかその目に純粋な心を感じたのだろうか。人々が殺しあうことの恐さを感じたのだろうか。

スバル歌舞伎で梅原猛脚本の「ヤマトタケル」が上演されたがこのようなドラマがベースにあつたことは。。。

それにしてでも我々はこの神話から多いに学ばねばならぬと思う。

勝ち組。負け組。と決め付けて、ことの本質をはやかしくてしまふ今日の日本は唯一の被爆國でありながら飛行行く六十年を過去の悲劇としてしまふかのようだ。

忘れなければならない悲劇もあるのだ。

ふれる地区であったようですが、橋詰の石碑には、正岡子規が詠んだ「春の夜や女兒返る柳橋」「賛沢人の涼みや柳橋」が刻まれている。

現在も川の両岸には屋形船の發着場が並び往時の片鱗をうかがわせているが、街並みの柳橋も水代橋のデザインをモルタルとした鋼鉄橋である。花街にちなんで欄干にはかんざしがあらはってあるが、芸者さんも六年前に組合解散してしまったという。

さて、我々の屋形船は、両国橋・清洲橋・相生橋・晴海橋をくぐりながら隅田川を下り五十分程でお台場に着いた。ここで碇を下ろして停泊し天ぷら、さしのみなどの、屋形船が始まる。この辺りは、屋形船の定番コースとなつていて、多くの屋形船が集まっているのが見える。隅田川花火大会の

で西松師匠の唄が始まつた。
先ずは、「並木駒方」で吉原
風情を漂わせ、次に「柳橋か
ら」。柳橋から吉原へ。
原へこな案内。船内の声
一気に屋形船で酔な江戸の舟
遊びモードに変身した。
次いで「縁かいな」で夏の
舟遊びの様子を唱う。江戸時
代には、旧暦の五月末の川
開きから八月末までの三ヶ月
間毎日両国の大花火は打ち上げ
られていたそ�で、隅田川は
夏の涼みにとつての拠点で
あつた。

四曲目は、七月が旧暦の文
月であることにちなんみしつと
りとした「文月」。ただ文月
は夏の終わり、初秋といった
感じであるが、現在は盛夏と
いたところで暑い日が続い
ている。

端唄が四曲続いたあとは、
男から見てくつとくる女心を
唄つた小唄二曲。「対浴衣」と

い』で終演。先日の赤煉瓦文化サロンで、田中優子先生が『布咏さんの唄は空間の大さきをも聴き手に感じさせる』と評されていて、たが、今回も『並木駒方』の賑やかな大宴会場から『今朝の雨』では、舞台は一転して障子を閉め切った室内空間へと移り変わったようだつた。クラシック音楽のバイオリンなどの洋楽器が建築空間の響きを利用しながら豊かな音楽を奏でていくのに対し、このような歓響のない屋形船の中でも感じさせる師匠の大きさをも感じさせる。師匠のすこしさと邦楽の奥深さに魅了された。

今回生まれて初めての屋形船は、とても樂しい新鮮な宴であった。会場があれば、一日の間に少人数で障子を少し閉めた屋形船などにも乗つてみたいと思う。

西松布咏

二
ユ
ース

第51号

発行者
「美紗の会」
☎03-3441-2726
編集責任者
大久保 朋子

ふれる地区であったようですが、橋詰の石碑には、正岡子規が詠んだ「春の夜や女兒返る柳橋」「賛沢人の涼みや柳橋」が刻まれている。

現在も川の両岸には屋形船の發着場が並び往時の片鱗をうかがわせているが、街並みの柳橋も水代橋のデザインをモルタルとした鋼鉄橋である。花街にちなんで欄干にはかんざしがあらはってあるが、芸者さんも六年前に組合解散してしまったという。

さて、我々の屋形船は、両国橋・清洲橋・相生橋・晴海橋をくぐりながら隅田川を下り五十分程でお台場に着いた。ここで碇を下ろして停泊し天ぷら、さしのみなどの、屋形船が始まる。この辺りは、屋形船の定番コースとなつていて、多くの屋形船が集まっているのが見える。隅田川花火大会の

で西松師匠の唄が始まつた。
先ずは、「並木駒方」で吉原
風情を漂わせ、次に「柳橋か
ら」。柳橋から吉原へ。
原へこな案内。船内の声
一気に屋形船で酔な江戸の舟
遊びモードに変身した。
次いで「縁かいな」で夏の
舟遊びの様子を唱う。江戸時
代には、旧暦の五月末の川
開きから八月末までの三ヶ月
間毎日両国の大花火は打ち上げ
られていたそ�で、隅田川は
夏の涼みにとつての拠点で
あつた。

い』で終演。先日の赤煉瓦文化サロンで、田中優子先生が『布咏さんの唄は空間の大さきをも聴き手に感じさせる』と評されていて、たが、今回も『並木駒方』の賑やかな大宴会場から『今朝の雨』では、舞台は一転して障子を閉め切った室内空間へと移り変わったようだつた。クラシック音楽のバイオリンなどの洋楽器が建築空間の響きを利用しながら豊かな音楽を奏でていくのに対し、このような歓響のない屋形船の中でも感じられる空間の大きさをも感じさせる師匠のすこしさと邦楽の奥深さに魅了された。

今回生まれて初めての屋形船は、とても樂しい新鮮な宴であった。会場があれば、一日の間に少人数で障子を少し閉めた屋形船などにも乗つてみたいと思う。

自然の音があまり聞かれなくなつた。雨がどこからか聞こえて、蟬が鳴る。はつとすることがある。二十年前の八月十五日の終戦日は、ときどき暑い声が玉音放送を消すかのように身中に響いていたと聞く。戦後六十年の特集番組がある。ちこちで放映され戦後生まれの私やおじさんたちが、その画面に吸い寄せられるが、先日、い寄せられるが、先日、いの軍人小野田少尉の返すまでの帰還一ドラマを観た。終戦にうすぐ気づきながら、自分たちのバングルを島でゲリラ戦を続けていたのなぜか? という重いテーマ

一九五六年单身で渡米し、来輝かしい躍進で「国際ジャズ名脇の殿堂」入りを日本人として初めて果たす。一九九九年に広島を訪れたときにあるご住職から「広島原爆」についての曲を依頼されたが、あまりにも重く悲惨なテーマなので何度も断ったという。しかし写真集のページをめくつた時にある場面に出会った。少女が焼け穴の中から顔を出した時の瞳の輝きに釘づけになつた。悲しみの曲は作出れないがこれから希望を見出せる曲なら書くかもしれない」と、「ヒロシマ」の曲が生まれたという。

「平和を愛し」「争いのない世界」を、「愛する」という言葉を知つていません。でも本当でしようか? ジャングルの奥地に住む裸族(ヤーマミ族)には「自然」という言葉がないそうです。なぜなら自分たちの周りに静かにたたずむ風景が当たり前にから。それを見た時、美しい言葉や感動の表現は人間が繰り返ししているらしく、破壊の行為から始まっているらしい犠牲的な行為を忘れてはいけないと確信しました。彼らは唯一の被爆地である日本に生まれました。

をしていた。そこで女和朝廷から討伐を命じられ、女和朝廷を滅ぼす日本武尊が、剣を忍ばせ入ってくる。能襲の首領の川上東裏師（かわくみたけし）は十六歳の美武尊を側に呼ぶ。宴もたけなわになつた時、室の階段の下で武尊は川上の背中を掴んで剣を後ろから刺し貫く。息絶え絶えの大和朝廷からの刺客たる聞くと、川上は「以上に勇猛な男がないなさつた。お前に我がの名を献上しよう。今後は倭タケルと名乗るがよい。」ヤマトタケルの誕生である。

橋のたもとにある小松屋。山本周五郎や池波正太郎など多くの東洋小説家で登場する「浅草宿」は、平右衛門町にある吉野家は、以前、恩師の秋山小兵衛が最盛期にしていた船宿で、大川（隅田川）は江戸の大動脈であり、吉原方面への渡船場でもあったので、橋柳に船宿が軒を連ねていたそうだが、幕末以降は花柳街として発展し、昭和初期頃まで、料亭

江戸の舟遊びの記

繩岡好人

雪がそろそろ溶け梅のほころぶ早春に三味線と共に山頂に佇む熊糞の洞穴に入った。昼なお暗い土の壁がおぼろげな裸電球にからうじて浮かび上る。

その昔、人間の営みがあつたとは到底思えない何もない空間に糸と声だけが響き渡り、古代と交信した。

よ……」
いつか先達の必死の魂が現
代人の心に届くよう祈りなが
ら、ひたすら唄い続けてゆき
たいと想う今日である。

